

ARCHIVO GENERAL MILITAR DE MADRID, ULTRAMAR, CUBA, CAJA 2548

Robado del Archivo del Dr. Antonio Rafael de la Cova

<http://www.latinamericanstudies.org/>

SUBCARPETA NO 22.1.3

PARTES DE OPERACIONES QUE  
TUJIERON LUGAR EN CUBA DURANTE  
LA SEGUNDA QUINCENA DE DICIEMBRE  
DE 1871. (1872) (4 DOCUMENTOS)



**Comandancia general de Bayamo, Mauzanillo y Jiguani.**

Las operaciones llevadas á cabo en este departamento segun parte recibido del Comandante general, son las siguientes:

La columna de Bañal salió de Jiguani á reconocer las inmediaciones de dicha poblacion y pasando por el Rio Contramaestre, recorrió monte hasta el Salado, chapeando un platanal cerca de Bañal-abajo, regresando el 7 sin otra novedad. Fuerza del mismo cuerpo, reconoció los montes de Matías y el Mogote, encontrando una pequeña partida á la que cogió 2 niños y causó 4 muertos; siendo herido por nuestra parte un Voluntario de Bañal arriba y en los "Negros" se dió muerte á otro rebelde; cogiendo 7 mugeres y 4 niños y destruyendo muchas siembras. La columna de Matanzas salió de Cauto el dia 1º reconociendo los Toros, Revolcadero, Dulce nombre, Estribo y Estribito y orillas del Rio Guajabo donde destruyó algunas siembras y bohíos matando á 2 rebeldes y cogiendo 7 caballos, hizo prisioneras dos mugeres, entre ellas la querida de Isnael Céspedes. Voluntarios de Jibacoa practicaron un reconocimiento sobre la Sierra, matando 2 insurrectos de la partida de Miguel Rodriguez cogiéndoles una carabina y 2 carteras con municiones. El 5 del corriente á las 10 de la noche fué atacado el poblado de Boqueron: parte de la fuerza enemiga rompió un vivísimo fuego sobre los cuatro frentes del fuerte mientras el resto se dedicaba al incendio de los ranchos: la mayor parte del vecindario huyó á refugiarse en la manigua y los mas próximos, al fuerte; quemaron 62 ranchos saqueando la tienda de don Francisco Condi, llevándose sus ropa y zapatos, perecieron 4 ancianos entre las llamas y 3 vecinos de herida; de machete. Sin novedad la fuerza del destacamento. El enemigo permaneció en el poblado mas de media hora desapareciendo en seguida y cortando por los puntos la linea telegráfica; para consumir su atentado, se reunieron las partidas de Rucatan, Venezolano y Dominguez que los mandaba y alguna gente de Modesto Diaz total de 500 á 600 hombres la mayor parte con armamento nuevo cargado por la recámara el cual han recibido poco tiempo, llevaban como prácticos á los vecinos de aquel poblado fugados en Agosto último, llamados Nicolas Garcia, Manuel Milanés y Miguel Gonzalez y esa noche se han fugado 14 personas de ambos sexos; el enemigo como sucede en estos casos obra siempre en connivencia con los vecinos de los poblados, esto unido al gran combustible que el material de las casas proporciona dió lugar al pronto incendio. En tal virtud por mucha que sea la vigilancia de los destacamentos no pueden evitarse caso de esta naturaleza puesto que el vecindario por punto general se compone de gente de malos antecedentes: tan pronto como tuvo conocimiento del hecho ordené á la columna de Colon y Union que marchara al Boqueron y desle allí á Jaricó y montes Guierrez pues es indudable que el enemigo debe hallarse entre los Rios Hicotea y Bayey; á causa de la dificultad de las comunicaciones no tengo conocimiento del resultado de la operacion.

**Comandancia General de Holguin y Tunas.**

Las operaciones practicadas en estas jurisdicciones segun partes recibidas del Comandante General son las siguientes:

Habiendo sabido el Jefe de Voluntarios de Valmaseda en "Las Lajas" por un prisionero que el cabecilla Pancho Vega se hallaba en el "Presidio," se dirigió á este punto con 100 hombres del batallon y encontró un campamento que tomó sin la mayor resistencia, causando un muerto al enemigo y ocupando un fusil Belgá con varios efectos. El 23 por la tarde habiendo salido la mayor parte de la fuerza á practicar un reconocimiento fué atacado el resto que quedó por la partida de Pancho Vega en número de 80 hombres, los que validos de su superioridad numérica casi lograron penetrar en nuestro campamento, pero el Capitan D. Justo Otal á la cabeza de los suyos, cargó con tan decidido ímpetu, que los rechazó por caminos que á culatazos, haciendo tres heridos, segun se supo por un prisi negro, teniendo que lamentar por nuestra parte la muerte de 3 individuos, 2 heridos y 2 contusos. La fuerza que habia dejado en Pozos salados esta columna, dió muerte á un insurrecto y el dia 23, en el momento que 21 hombres destruian una casa ancha y cargaban mala en las acémilas, fueron ataca-

cados por una partida enemiga que cargó á la bayoneta el Teniente Martinez Nieto, rechazandola y haciéndoles un muerto, teniendo otro por nuestra parte. El 26 y 27 habiéndose reunido todas estas fuerzas en "Soledad" preparó su jefe algunas emboscadas que dieron por resultado hacer dos muertos y capturar un rebelde. En un reconocimiento que practicó el Capitan Flamarique, persiguió una partida de rebeldes á la que causó un muerto, ocupándole un fusil Peabody. En reconocimientos practicados el 23 y 29 desde Soledad á las Lajas, se hicieron 3 prisioneros, y en otro efectuado por Guaramanas y Mejía se capturó cerca ya del Quemado á un rebelde que dió noticias de que se hallaba una partida enemiga entre las Lajas, Peladeros y Camalote. Ordenados que fueron los reconocimientos al efecto, se encontró un campamento abandonado recientemente y salir de él dos hombres armados. Al siguiente dia se hizo un prisionero en el Peladero el cual declaró que Vicente Garcia con 400 hombres armados y 300 desarmados, habia salido de aquel punto al notar la proximidad de nuestras tropas, que probablemente se encontrarían en Laguna Negra y que habian recibido municiones, las cuales estaban escondidas en Mejía. Inmediatamente ordené la reunion de toda la fuerza disponible y se reconoció Laguna Negra, sin encontrar otra cosa que muchas estancias que fueron destruidas siendo de inferir que esta partida haya tomado la direccion de las Arenas ó el Cauto.

Practicando un reconocimiento fuerzas del mismo cuerpo el 9 por la Caiba, San Nicolás, Santa Elena y Ojo de Agua de los Melones hizo dos prisioneros. El 10 y 11 destruyó tres trapiches en San Rafael y la Coaba, sin encontrar mas rastro ni adquirir mas noticias. Un telegrama del Brigadier Morales de los Ros dice: Efectuado el ataque á los montes de San Agustin por mis columnas llegué con la mia el 7 por la tarde á un kilómetro de la partida de Vicente Garcia, alcanzando sus avanzadas no dando con él por la ocultacion de un prisionero; e 9 habiéndome puesto Ampudia á mis órdenes con sus columnas, ordené el ataque llevando de vanguardia al ex cabecilla Urquiza con su partida, mas la compañía de flanqueadores. Atacado el enemigo, abandonó una gran trinchera sin defenderla, huyendo por el monte; fué perseguido por Urquiza mas de un cuarto de legua y la compañía de flanqueadores dirigidos por Ampudia, siguiéndoles yo con Chiclana. Por nuestra parte un oficial y un soldado contuse. Fuerza enemiga 150 hombres. El efecto causado al enemigo al verse batido por los leales presentados de Urquiza, es trascendental segun un prisionero de hoy. Muertos al enemigo, 13; prisioneros, 5.

**Comandancia general de Cuba.**

Las operaciones practicadas en este Departamento segun parte recibido del Sr. Comandante General son las siguientes:

Regimiento de la Corona. Columna del Cobre. El Teniente Coronel Pellicer el 31 del pasado y siguientes hizo el reconocimiento que le ordenó el Excmo. Sr. Capitan General en la loma de Turquimo con 100 hombres sin encontrar mas que una pequeña avanzada, unos ranchos y algunos rastros de poca gente. El Comandante J. Pedro Provedo del 22 al 25 del pasado en reconocimientos por los montes de la Soledad y Hatillo, cogió al enemigo 8 prisioneros causándole un muerto; el jefe del puesto de la Prosperidad en 26 del pasado sorprendió una reunion de negros de cafetales y varios rebeldes, matando uno y cogiendo dos, de los que uno fué fusilado, prometiendo el otro prestar buenos servicios, quedando la columna en reconocimientos por el Cobre.

Columna de Reus y Cuba. La de Reus no ha encontrado novedad, habiendo quedado reconociendo los montes de Bayate donde se supone queden los restos de las partidas de Guantánamo en cuya jurisdiccion no hay novedad.

Columna de Ingenieros. Con noticias de que en los montes de Mefan habia grandes partidas dispuse saliera el coronel Herejia con 420 hombres á reconocer los pero habiendo estado enfermo, marché yo á ponerme al frente de dicha fuerza y reconocí Barrancos, Ceiba, Quemato, Mefan, Quemadito y San Francisco y el dia 5 dividí la fuerza en partidas de 30 hombres para que aquél fuese mas minucioso y solo la Corona á mis órdenes encontró una partida en Juan Ignacio y montes de la Tinajita, que huyó despues de un corto tiroteo, causándonos un muerto y dejando ellos otro sobre el campo. Las demas fracciones tuvieron ligeros tiroteos

con avanzadas pero sin resultado conocido. Columna de San Quintin. Con objeto de que estas fuerzas se pongan algun tanto de sus padecimientos en dos meses continuos de operaciones dispuse que quedasen custodiando los ingenios con objeto tambien de que los dueños puedan hacer su zafra con algun desahogo, pues estan acometidos de un pánico que les tiene amedrentados, lo que han venido á corroborar con el ataque del Palmarejo, del que voy á dar á V. E. algunos datos para que en su ilustrado criterio pue la apreciar la nunca bien ponderada y brillante defensa que hicieron á caso las fuerzas del Ejército y movilizados que allí se encontraban. El punto y hora que vigila el enemigo para efectuar su ataque y la circunstancia de venir al frente negros que pertenecieron á la finca indican claramente que obraron en connivencia con los de ella y que conocian

perfectamente el punto más débil; además atacó á las 7 de la noche que precisamente en la temporada preparatoria de los trabajos de la zafra reina mas desórden en las fincas, lo que contribuyó mas al éxito del enemigo, pero fué rechazado vigorosamente apesar de sus reiterados ataques contra los pequeños fuertes ocupados por la tropa y especialmente el de los movilizados, los que se condujeron con el mejor valor. Nuestras pérdidas han consistido en un voluntario herido que falleció posteriormente, un empleado y 4 negros heridos y un negro y 3 chinos muertos. Por los reconocimientos efectuados posteriormente por San Quintin que acudió sobre Palmarejo se ha podido conocer que el enemigo ha tenido de 35 á 40 bajas, habiéndose visto un negro muerto con su arma al pié, y el resto de los muertos que tuvo los quemó en un canaveral de la misma finca que incendió en su retirada.

**Resúmen general** de las bajas causadas al enemigo y habidas por nuestra parte en la quincena que hoy termina, en vista de los partes y estados de las Comandancias generales

Comandancias generales.	BAJAS AL ENEMIGO.					BAJAS NUESTRAS.			
	Muertos.	Prisioneros.	Armas.		Caballos.	Presentados segun los estados quincenales de las Comandancias generales.	Muertos.	Heridos.	Contusos.
			Fuego.	Blancas.					
Vuelta-Abajo.....	...	...	...	...	...	...	...	...	
Matanzas.....	...	...	...	...	...	...	...	...	
Cinco Villas.....	12	1	3	10	4	23	...	...	
Sancti-Spíritus y Moron.....	30	10	3	74	16	237	...	...	
Centro.....	49	18	3	27	121	228	...	...	
Holguin y Tunas.....	16	...	1	...	7	18	...	1	
Bayamo, Manzanillo y Jiguanf.....	19	13	2	...	...	No se recibió.	4	2	
Cuba.....	38	10	1	...	...	No se recibió.	2	5	
<b>Total.....</b>	<b>164</b>	<b>52</b>	<b>13</b>	<b>111</b>	<b>148</b>	<b>556</b>	<b>6</b>	<b>8</b>	<b>2</b>

Habana 30 de Diciembre de 1871.—El Coronel Jefe de E. M. interino, *José de Chessa.*

ARCHIVO GENERAL MILITAR DE MADRID, ULTRAMAR, CUBA, CAJA 2548

SUBCARPETA NO 22.1.1

Robado del Archivo del Dr. Antonio Rafael de la Cova  
<http://www.latinamericanstudies.org/>

PARTES DE OPERACIONES QUE TUVIERON  
LUGAR EN CUBA DURANTE LA PRIMERA  
QUINCENA DE DICIEMBRE DE 1871  
Y PROCLAMA DIRIGIDA A LOS INSURRECTOS  
POR EL CABECILLA D. PEDRO URQUIZA  
(1871 Y 1872) (4 DOCUMENTOS)

# Partes oficiales insertos en la Gaceta de la Habana en la Primera quincena de Diciembre de 1871.

## CAPITANIA GENERAL DE LA ISLA DE CUBA

Robado del Archivo del Dr. Antonio Rafael de la Cova  
<http://www.latinamericanstudies.org/>  
Seccion de campana.

Extracto de las operaciones que han tenido lugar en los diferentes departamentos de esta isla en la quincena que hoy termina y cuyos partes oficiales se han recibido en este Estado Mayor.

### Comandancia General de Cinco Villas.

Fuerzas de Tarragona pertenecientes al destacamento del Seibabo sorprendieron emboscados, á una pequeña gavilla á la cual dispersaron causándole un muerto y un herido y ocupándoles un Remington, dos caballos y otros efectos.

La columna de Tiradores de la Patria que opera por Palmarejo en reconocimientos practicados por las Llanadas, Güira y lomas del Guao, destruyó unas rancherías causando al enemigo 2 muertos y un prisionero, ocupándole 5 machetes y 3 caballos. La misma columna operando fraccionada por su zona y terrenos de Sancti-Spíritus, cogió un prisionero armado de revólver y machete y destruyó 3 rancherías recogiendo 5 personas: Fuerza de Tarragona batió el día 2 un grupo de 6 diez rebeldes en la loma del ingenio Godoy causándole un herido, teniendo por nuestra parte otro. Guardia Civil del puesto de Santiago dió muerte á un negro que sorprendió en un potrero. Fuerzas de Marina del destacamento del Remate, en reconocimientos practicados en su zona y por las Cejas de Pedro Barba, hicieron un muerto y un prisionero al enemigo.

### Comandancia General de Sancti-Spíritus y Moron.

En una emboscada hecha por fuerzas de la 3ª guerrilla del Orden dieron muerte á un rebelde ocupándole su Remington y un cuchillo.

Fuerzas de Cádiz de los destacamentos de Iguará y Arroyo Blanco, con Guardia civil y Voluntarios de estos puntos, atacaron un palenque de negros como de 40 hombres en el punto conocido por «Arroyo de Trilladeros» causándoles 5 muertos y 3 prisioneros, recogiendo once personas, once armas de fuego, seis blancas, medicinas y otros efectos. Recogidos por guerrilla de Castilla y presentados en otros varios puntos 22 personas, con 3 armas de fuego y 10 blancas. La 3ª guerrilla del Orden sorprendió el rancho del prefecto D. José Leon encontrando en el un revólver y una pistola de dos cañones, presentándosele en el Jibaro 14 personas. En Sancti-Spíritus y Chambas se presentaron 23 personas útiles, entre ellas uno que fué ayudante de Cavada procedente de la expedición del Salvador trayendo 3 armas de fuego y varias blancas.

La guerrilla de Castilla en reconocimientos practicados por los montes de Naranjo, Bijabo, San Lucas y Aguacate, dió muerte á ocho insurrectos recogió una familia y ocupó 4 caballos con montura, 4 armas de fuego y 7 blancas: en el Jibaro se presentaron cuatro hombres con tres armas de fuego y 3 blancas; á la 3ª guerrilla del Orden se presentaron 19 personas entre ellas el subprefecto D. Agustín Marín, verificándolo en Chambas tres hombres útiles y seis negros de la dotación del ingenio Bacuno en dicha finca. Guerrilla de Sancti-Spíritus en reconocimientos por los montes de la Ensenada, Ciego Gailego y Guayacanes, batió á la partida de Hernandez causándole cuatro muertos y tres prisioneros; la guerrilla de Santander causó al enemigo dos muertos, apresándole tres caballos, en Sancti Spiritus fueron pasados por las armas 3 prisioneros de guerra cogidos por la guerrilla de Castilla; en el Jibaro y Chorrera Brava se presentaron 20 hombres útiles, recogiendo 9 personas por los montes. Fuerzas de Guardia Civil del pue-

to de Paredes en reconocimientos practicados en su zona dispersó un pequeño grupo enemigo, cogiéndole un prisionero armado de fuego y tres blancas presentándose tres individuos.

### Comandancia general del Centro.

Las operaciones practicadas en este departamento según partes recibidas del Comandante general son las siguientes:

Columna de Puerto Príncipe. Esta columna á la cual está encomendada le proteccion de la zona de cultivo de la ciudad en radio de mas de 7 leguas de la misma, en sus reconocimientos solo ha encontrado tres insurrectos que conducian viandas con direccion á Cachara, los cuales fueron muertos por la guerrilla de San Quintin, cogiéndoles 3 armas de fuego, tres blancas y 2 caballos.

Columna de Santa Cruz. Esta columna al mando del Coronel D. Sabas Marín reconoció toda la parte de Guaicanamar, Sierra de Matehuelos, Estero del Cané y Sabanilla, persiguiendo la partida de Ignacio Agramonte; el resultado de estas operaciones ha sido causar al enemigo 12 muertos, quemándole 3 campamentos y apresándole 8 canoas y destruyendo varios efectos; se le cogieron 20 armas de fuego y 61 caballos, acogidos á la columna 73 personas. La columna de Aragon al mando del Teniente Coronel Vergel salió con orden de caer sobre el Chorrillo y la Uretania, en el primer punto encontró el campamento de Eduardo Agramonte abandonado el cual destruyó; en seguida se dirigió hácia el potrero La Matilde y en el camino que conduce á dicha finca descubrió como á unos 500 metros la partida de Ignacio Agramonte. El Jefe de Aragon con 70 hombres montados de San Quintin, Aragon y del Rey de Caballería cargó á esta masa de insurrectos y los dispersó completamente. La infantería no pudo tomar parte, por hallarse á legua y media de distancia, haciendo reconocimientos. El resultado de este encuentro ha sido dejar tendidos en el campo seis insurrectos, sin saber el número mayor de bajas que hayan podido tener, cogerle 54 caballos con monturas, una caja de municiones, todos los efectos que llevaba la partida con especialidad el equipo del titulado mayor general Ignacio Agramonte, compuesto de dos acémilas cargadas de todo lo que constituye los efectos del que se titula jefe del Camagüey. Ademas, 43 mantas, 51 hamacas, algunos chaquetones, sal, género y todo lo que el dia anterior habian robado á unos infelices trabajadores que cogieron en San José de Bouhora de los que fueron rescatados 4 que llevaban atados para á machetearlos en la Matilde. Tambien se rescataron los efectos del Capitán Setiem y el caballo que era del Alférez de la guardia rural D. Emilio Sabrango que lo montaba en aquellos momentos el titulado Coronel Agüero. Por nuestra parte, dos soldados contusos.

2ª contraguerrilla rural. El dia 19, 25 guerrilleros rurales, al mando del Capitan Setiem, estaban cogiendo caballos en la finca de Pacheco á mas de 6 leguas de la poblacion. Atacados por las partidas de Ignacio Agramonte, reunidas sostuvieron un encuentro defendiéndose heroicamente quedando muerto en el campo el referido Capitan y tres guerrilleros mas, ignorando las bajas que haya podido tener el enemigo. La columna al mando del Coronel Pocerull, alcanzó á la partida que trató de hacerse fuerte en un barranco, pero despues de media hora de fuego, fué obligado á abandonar sus posiciones en completa dispersion, dejando sobre el campo 5 muertos y abandonando un crecido número de caballos y otros efectos. Línea de Santa Gertrudis á Vertientes. Las columnas que han operado en esta línea han recorrido subdivididas todo el territorio comprendido desde la Trocha, á la línea de las Parras causando al enemigo en sus diferentes reconocimientos 8 muertos y 8 prisioneros, la mayor parte dispersos de la partida de Villamil, ocupándoles 6 armas de fuego. En todo este terreno no existe enemigo á excepcion de una

pequeña partida de 20 á 30 hombres al mando de José Gomez la cual se halla por las inmediaciones de la Trocha; las presentaciones en el poblado de San Gerónimo han sido de 909 personas desde 1.º de Octubre á 2 de Noviembre, verificándolo desde el 25 al 30 del mismo, 63 mas.

**Comandancia General de Holguin y Tunas.**

Robado del Archivo del Dr. Antonio Rafael de la Cova

Las operaciones hechas á cabo en estas jurisdicciones segun parte recibido del Comandante general, son las siguientes:

Jurisdiccion de Holguin.—El Comandante del destacamento "San Juan de la Puercu." don Zeilo Dominguez con dos compañías de la Habana y 20 Voluntarios de Samá, reconoció el 30 del pasado la Península del Júcaro y sitio denominados, la Disputada Tasajeras y Veguita y el primero del actual reconoció tambien el Júcaro sin encontrar indicio alguno de enemigo, sin embargo de verificarlo en bote con el Comandante del cañonero Almendares en la bahía de Baues y parte del Ramon por Tasajeras hasta cerca del cay o Macabí. El 3 practicó otro reconocimiento en la playa de la bahía de Nipe hasta la Angostera sin la menor novedad. El Comandante de la columna de las Calabazas reconoció del primero al 4 del actual, los montes de San Lorenzo, Palmarito, el Ciego y parte de la Cañada de la Rioja, encontrando en este punto al enemigo, al que dispersó causándole 2 muertos cogiéndoles 2 armas de fuego, algunas municiones y 4 personas destruyendo 5 bohíos.

El Comandante del destacamento de San Pedro de Maniabon, con noticias de dos presentados de que en el monte del Junco se encontraban 8 ó 10 insurrectos proveedores de viandas para el enemigo, salió con fuerza de su destacamento y 12 Voluntarios de los Alfonsos y despues de recorrer los montes de Santa María, Santa Bárbara, Facundo y San Antonio, les causó dos muertos, cogiéndoles 2 armas de fuego, destruyéndoles varios bohíos y capturando una mujer. Con indicios vehementes de que el enemigo se habia corrido á los Indios el Jefe de la línea del E. salió el 9 del corriente con 200 hombres en direccion á dicho punto; en los montes de Bayamo encontró un campamento de 150 á 200 ranchos que destruyó; reconociendo á Camasau, D. Pedro, D.ª Juana, Tacamara, Palmarito, y Mejía. En los Indios destruyó otro campamento, dos en en la Canoa y uno en el Realengo. En el Güiral sostuvo un ligero tiroteo con una pequeña partida á quien cogió efectos para casaca y un pae á favor de Viviano Aguilar nombrándole para la guardia del cuartel general; les cogió varios efectos comestibles y fusiló á un prisionero que hizo, ocupó 6 dos armas de fuego 5 blancas y recogió dos niñas. En las lomas del Clarito encontró un campamento de 300 hombres y despues de una hora de fuego, fué tomado sin otra novedad por nuestra parte que un herido ignorándose las del enemigo que debieron ser importantes, á juzgar por los charcos de sangre que se encontraron, ocupando 1 arma de fuego, 3 blancas y destruyéndoles cuanto tenían. El Coronel Jefe de operaciones de la jurisdiccion salió el 13 del actual con 200 hombres, reconociendo ex-crupolosamente todo el terreno comprendido desde el Pequero hasta la Mauteca, encontrando en dicho último punto el 17 un campamento en el que dió muerte á 1 insurrecto, cogiéndole 1 fusil belga, 2 machetes, capturó 4 mugeres y varias niñas, algunas municiones, correspondencia poco importante y destruyendo 14 bohíos desocupados. El 18 sostuvo un ligero tiroteo, causando un muerto al enemigo y ocupando un machete, destruyendo 69 bohíos abandonados recientemente. El 19 en el mismo punto encontró el campamento, del cabecilla José Arias que lo abandonaron en el momento, no sin hacerle un muerto en la huida y ocuparles 2 machetes, 2 caballos y una mula, destruyéndole un trapiche. El 20, capturó un hombre inútil en Niguas, 2 mugeres 4 niños y un caballo, en el Sabial el mismo dia capturó una muger y 3 niños, ocupando 2 machetes. El 21 sorprendió al enemigo en Ojo de Agua en número de 16 cruzando un ligero tiroteo del que le causó dos muertos, recogiendo 2 machetes, algunas viandas y otros efectos de escasa importancia. En Asiento Viejo, causó otros 2 muertos, uno de ellos el pardo Eugenio Berdecial, algo influyente, ocupando un arma de fuego y dos machetes; en San Lorenzo destruyó una salina.

Jurisdiccion de las Tunas. En reconocimientos que efectuó la columna de Valmaseda el 4 por Santa Rosa y el Quemado, destruyó varias estancias y dió muerte á

2 rebeldes, recogiendo muchas familias. El 5 y 6, reconoció los Güiros, Dormitorio, Santa Ana, Infante y Cayojo, hociendo 7 muertos y cogiéndoles varios efectos; el 7 por Ciego Grande, la Guanábana y las Rosas, capturó 2 enemigos uno de ellos subpr-fecto el que quedó de práctico, además reconoció la Peloncita y Pozos Salados, dando muerte en el primer punto, al proveedor de la Guanábana. El 14 causó 2 muertos á la partida de Paucho Vega, y 2 compañías que de esta columna habia emboscadas en Punta Gorda esperando un convoy para dicho cabecilla, le hizo un prisionero y recogió algunas familias. El 15 en Victoria y la Pena, causó un muerto y capturó al rebelde Ginovés Saavedra. El 17 en Caimito se presentó una partida que atacó á la retaguardia la cual nos causó un muerto y perseguida que fué se dió alcance á 2 que fueron fusilados. El 18 se le causaron otros dos muertos entre la Estrella y Santa Rosa, por la noche regresaron las 2 compañías de Punta Gorda citadas las que dieron muerte á 5 enemigos de la partida de Pancho Vega, uno de ellos soldado que fué de la Corona, haciendo un prisionero que reservó, como práctico de Cauto. El 20 reconoció el Presidio haciendo un muerto y un prisionero, presentándosele en los Pozos Salados 2 hombres útiles en la Peloncita, causó otro muerto é hizo otro prisionero, con el que suman 60 las personas recogidas por esta columna. La columna de Artillería salió el 3 al mando del Teniente Coronel don Francisco María Carbonell, operando en comb nation con la Brigada del E. S., D. Adolfo Morales de los Rios segun orden de V. E. y dirigiéndose al Pilon hizo un prisionero y cogió un niño por los que supo que la parti la de Vicente Garcia se hallaba en San Joaquin de la Dorotea, siguió la marcha por San Francisco el Quemado, llegando á las Catalinas el 6 donde encontró la citada brigada. Habiendo emprendido la marcha el 8 hácia San Joaquin, encontró al enemigo atrincherado y en número de bastante consideracion y despues de un nutrido fuego que duró mas de dos horas se consiguió desalojarle de sus posiciones. Las bajas causadas al enemigo deben ser de consideracion, pues se vieron retirar algunas. Por nuestra parte, lo fue on un Capitan contuso y 9 individuos de tropa heridos, seis de ellos de gravedad. En reconocimientos que practicó el Teniente Coronel Comandante Capitan de Artillería D. Pedro Casas con la compañía de flanqueadores y 100 hombres de su batallon del 23 al 26 por la Guanábana, Pozos Salados y la Pelonas hizo un prisionero y recogió una familia. Habiendo tratado de huir el soldado del primer batallon del regimiento de España desertor y prisionero hecho hacia pocos dias y que llevaba preso esta fuerza como práctico, la escolta que lo custodiaba le hizo fuego, quedando muerto en el acto. La columna del primer batallon de España al mando de su Coronel D. Manuel Bascones, en reconocimientos que practicó, en los montes de Curana y Corajo, destruyó una tenefa, 6 bohíos, 5 estancias, cogió una yegua, un revolver, un machete y 5 doblones en oro, que distribuyó entre los prácticos y la tropa. Al siguiente dia 24 en el Caimito dió muerte á un rebelde hiriendo á otro que huyó, destruyó un bohío se apoderó de 1 mulo, 1 caballo, una escopeta y un machete. En la Guanábana, destruyó 4 bohíos y 6 estancias y en el alto del Estribo, destruyó tambien 5 bohíos y 6 estancias. El resultado de estas operaciones, ha sido causar al enemigo 28 muertos, 8 prisioneros, ocuparles 11 armas de fuego, 18 blancas, aprehendido 35 personas y cogido 8 caballos y mulos, por nuestra parte 1 muerto y 11 heridos. El dia 30 de Noviembre verificó su presentacion en el Destacamento de Ojo de Agua, el cabecilla insurrecto D. Pedro Urquiza con toda su partida armada, compuesta de 4 Oficiales y 46 individuos, entregando 44 fusiles remington y belgas, 633 tiros, y 200 cápsulas con ellos los verificaron además 29 personas que vivian ocultas en los montes. Todos los presentados se hallan animados de los mejores deseos y han pedido á la autoridad les permita tomar parte en union de nuestra fuerza contra los enemigos de España.

**Comandancia general de Bayamo, Manzanillo y Jiguani.**

Las operaciones practicadas en estas jurisdicciones segun parte recibido del Comandante general son las siguientes:

Varias de las partidas que han sufrido la incesante persecucion que con los nuevos refuerzos se les ha hecho

en la jurisdicción de Cuba, se corrieron á esta y una de ellas de alguna fuerza, trató de sorprender á 25 soldados de la Union y 15 voluntarios que del destacamento del Humilladero se hallaban protegiendo el corte de guano y á los cuales atacaron validos de su superioridad numérica causándole algunas bajas; acto continuo salieron dos columnas en su persecucion tomando la direccion hácia hasta las Vertientes y Sierra Maestra y Costa de Tárquino pero el enemigo se habia dirigido hácia Manzanillo batiéndose en su persecucion y el Comandante Marquez con otra, persiguiendo es por otro punto la columna de Colon; la del Comandante Militar de Manzanillo los encontró en los Leoneros, causándoles algunas bajas y haciendo prisionero á D. Ramon Estrada titulado ayudante del presidente, el cual fué fusilado. La de Colon les hizo 2 prisioneros, uno de ellos herido, la de Bailen les causó 3 muertos y 1 herido, recogiendo 2 armas. El Jefe de la Union participa que encontró la partida insurrecta de fuerza de unos 200 hombres mandados por Rustan é Ismael en el rio Jarico, la cual batió y dispersó completamente tomándoles el campamento dejando sobre el campo 21 muertos vistos y un prisionero, teniendo por nuestra parte 4 muertos, 3 heridos y 2 contusos.

La columna de Bailen marchó desde Baire arriba á practicar reconocimientos hácia Babilley y encontrando un rastor reciente, lo siguió y en el punto denominado Corojal, fué la vanguardia recibida con una descarga; generalizado el fuego, se cargó al enemigo poniéndolo en completa dispersion causándole 7 muertos y cogiéndole un fusil Providencia, teniendo por nuestra parte un herido.

Fuerza del destacamento de Guisa, en un reconocimiento que verificó, encontró una partida de insurrectos á los que dispersó causándole dos muertos. Los Voluntarios de Campehuelos y Guá practicando un reconocimiento en el Corralillo en número de 80 hombres tropezaron con una fuerte partida trabándose en combate; sin embargo de la gran desigualdad numérica, no pudo el enemigo arrollar nuestras fuerzas que se replegaron con orden á pesar de hostilizarles el enemigo hasta Sabana San José; se les causaron bastantes bajas, entre ellas al titulado comandante Nicolas Garcia, teniendo por nuestra parte 6 muertos y 5 heridos; es perseguida esta partida por varias columnas sin que hasta la fecha tenga conocimiento del resultado.

#### Comandancia general de Cuba.

No se ha recibido parte de operaciones de esta Comandancia general.

**Resumen general de las bajas causadas al enemigo y habidas por nuestra parte en la quincena que hoy termina, en vista de los partes y estados de las Comandancias generales**

Comandancias generales.	BAJAS AL ENEMIGO.			BAJAS NUESTRAS.		
	Muertos.	Prisioneros.	Armas.	Muertos.	Heridos.	Contusos.
Vuelta-Abajo.....	...	...	...	...	...	...
Matanzas.....	5	3	2	...	1	...
Cinco Villas.....	23	7	30	...	...	...
Sancti-Spiritus y Moron.....	34	8	29	4	...	2
Centro.....	44	11	58	1	10	1
Holguin y Tunas.....	33	4	8	10	9	2
Bayamo, Manzanillo y Jiguaní.....	...	...	...	...	...	...
Cuba.....	189	33	122	15	20	5
Total.....	388	57	136	596		
Presentados segun los estados quincenales de las Comandancias generales.....				5		
No se recibió.....				5		

Habana 15 de Diciembre de 1871.—El Coronel Jefe de E. M. interino, José de Chessa.

# CAPITANIA GENERAL DE LA SIEMPRE FIEL ISLA DE CUBA.

ESTADO MAYOR

## SECCION CAMPAÑA.

Robado del Archivo del Dr. Antonio Rafael de la Cova

Copia de la proclama dirigida á los insurrectos de las jurisdicciones de Holguin y Tunas por el cabecilla D. Pedro Urquiza presentado en 30 de Noviembre con su partida, cuya proclama ha sido remitida á esta Capitania general por el Comandante general de aquellas jurisdicciones.

*Soldados que combatís á las órdenes de Vicente García, Pancho Vega y demás partidas pequeñas de estas jurisdicciones.*

El día 30 del pasado sabreis ya verifiqué mi presentacion con cincuenta y dos hombres armados á las Autoridades españolas en el destacamento de *Ojo del Agua*, la venda cayó de mis ojos y reconocido mi error me he apresurado á repararlo apelando á la clemencia nunca desmentida de España, la patria de nuestros padres; al presentarse tanto mi fuerza cual yo hemos hallado en el Sr. Brigadier Ampudia Comandante general de esta jurisdiccion é hijo de Cuba cual nosotros, como asimismo en todos los Señores Jefes y Oficiales soldados y Voluntarios, la mas cordial acogida y cual cariñosos hermanos somos tratados: al llegar al puesto de las Arenas tenía ya toda mi fuerza ropas con que cubrir su desnudez y alimento con que restaurar nuestras fatigas, no pudimos ménos de conmovernos tanto mi partida cual yo, al ver que España olvida y perdona los errores de sus hijos extraviados y que si bien severa en el castigo de los que sin razon se rebelan contra ella, acoge benévola á los que su perdon demandan.

Tres años he combatido como Jefe cual sabéis efecto de mi alucinacion, y de creer las mentidas frases de los que se titulan Gobierno de la República de Cuba, y ellos nunca empuñaron la espada del soldado en los combates, y solo nos querian hacer instrumentos de sus ambiciones, á nosotros labradores de los campos, que pasabamos una vida feliz y tranquila en el seno de nuestras familias, ántes que el pendon de la rebelion se alzase. ¡Respondedme todos con la mano en el corazon! ¿Cuándo habeis sido atropellados y vejados por las Autoridades españolas? Cuando deportado en Cuba se disfrutaba de la mas ámplia libertad y tolerancia y siempre se concedía al hijo de Cuba la razon por las Autoridades en las querellas que con los peninsulares sostenian.

A los que traten de llamarnos traidores porque hemos abandonado las filas de la insurreccion les contestaremos. ¿Qué veis por donde pasais? Ruinas, miserias, incendios, desolacion, huérfanos, ancianos desvalidos é infelices mujeres llenas de desnudez y de lepra. ¿A quiénes es debido? A los enemigos de España y del país que les vió nacer, pues enemigo es el que tiende á destruir y á ordenar el incendio, solo con el objeto de que destruidas todas las propiedades, tuviesen que abandonar este suelo las tropas españolas. Los que nos mandaban titulándose Gobierno de la República, solo querian hacernos instrumento de sus ambiciones, y pedestal para su absoluto mando, nunca combatiendo ni exponiendo su vida diariamente como nosotros, sino huyendo cobardemente y olvidándonos si hubiesen llegado á vencer á los que á costa de nuestra sangre y ruinas de nuestras familias, los hubiésemos ayudado á sentarse en el poder.

La fuerza de mi partida cual yo estamos decididos y hemos jurado al Pabellon de Castilla, no dejar las armas y batirnos al lado del soldado español, coadyuvando con ellos á la pronta pacificacion de estas jurisdicciones; conocedores de todos los puntos donde os abrigais, la persecucion va á hacerse activa y continua por multitud de columnas á la vez: os invitamos á que abandonéis á los que solo quieren que sucumbais á la miseria, en cambio de la tranquilidad que bajo la sombra de la paz aun podeis disfrutar.

Dos desertores me acompañaban y han sido indultados por el Sr. Comandante General á nombre del Excmo. Sr. Capitan General de la Isla; los esclavos pertenecientes á mi partida y los que se presenten pueden prestar servicios de importancia á España y obtener su libertad, cual la tienen ya los que han acompañado á las columnas y tropas españolas.

Venerado padre mio; querido hermano Juan, mi fuerza y yo hemos comprendido cual nos engañaban los que se titulan Gobierno, diciéndonos que cuando se presentaban eran fusilados. En las Tunas hemos visto multitud de hombres que han combatido á nuestro lado por la misma causa y que á pesar de haber sido prisioneros, todos disfrutaban de libertad y se dedican á sus trabajos sin ser molestados, al contrario, han sido alimentados y vestidos hasta que por sí se han proporcionado medio de subsistencia. Os invito á todos á cuyo lado he combatido hasta el día de mi presentacion, á que abandonéis la vida de peligros y privaciones para vosotros y familias que todos conoceis hemos llevado; en cambio de la paz y tranquilidad que para reparar nuestras pérdidas necesitamos. Mi corazon me dice que en un período breve agradeceréis á mi fuerza y á mí que con nuestra presentacion hayamos coadyuvado á la paz de nuestra querida *Cuba española*.

Para que no quepa duda alguna de la redaccion de este documento que no ha sido impuesto, si no formado por nuestra propia voluntad lo firmamos todos haciendo una cruz los que no saben escribir.

Victoria de las Tunas 1.º de Diciembre de 1871.

CLASES.	NOMBRES.	OBSERVACIONES.
Comandante.....	D. Pedro Urquiza.	
Capitanes.....	D. José Alcover Ruiz.	
	D. Gregorio Alvarez.	
Teniente.....	D. Luis Durañones.	
Alférez.....	Dr. Clemente Blanco.	
Sargento 2.º .....	D. Agustín Pupo.	
Cabo 2.º .....	D. Mariano Mayo.	
Soldados.....	D. Manuel Pupo.	
	D. Miguel Nápoles.	
	D. José Rafael Urquiza.	
	Cárls Solomon Montero.	
	Enrique Montero.	
	Antonio Montero.	
	Agustín Hernandez.	
	Estanislao Castañedas.	
	Francisco Ramon.	
	Luis Morales.	
	Juan Baj.	
	José Ricardo.	
	Juan Tamayo.	
	Luis Perez.	
	Vicente Pruna.	
	Ignacio Abad.	
	José Estrada.	
	Juan José.	
	Fermin Velazquez.	
	Vidal Jumuri.	
	Simeon Mendez.	
	José Martín Santana.	
	Rafael Guardiola.	
	Diego Espinosa.	
	Félice Illas.	
	Delfín Fonseca.	
	Rafael Cervantes.	
	Pablo Cervantes Dominguez.	
	Alejo Machado.	
	Ismael Nápoles.	
	Manuel Perez.	
	Faustino López.	
	Javier Urquiza.	
	Nestor Hidalgo.	
	Joaquin Sanchez.	
	Adolfo Tabaloca.	
	Angel Nápoles.	
	Antonio Mayo.	
	Tomas Gonzalez.	
	José Gabino.	
	Pedro Arias.	

Es copia de la original.

Habana 12 de Diciembre de 1871.  
 El Coronel Jefe de E. M. interino,  
*José de Chessa.*